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Незаслуженное избрание и сохранение 
Деян. 13:13–20 

Вступление 

Приведя правителя острова Кипр к спасающей вере в Иисуса Христа, Павел с 
Варнавой и Марком продолжили свое миссионерское путешествие. Каким путем они 
пойдут дальше? С какими испытаниями столкнутся? Обо всем этом мы узнаем, продолжая 
исследовать 13-ю главу книги Деяния. Сегодня остановимся на стихах 13–20.  

Отплыв из Пафа, Павел и бывшие при нем прибыли в Пергию, в Памфилии. Но 
Иоанн, отделившись от них, возвратился в Иерусалим. Они же, проходя от 
Пергии, прибыли в Антиохию Писидийскую и, войдя в синагогу в день субботний, 
сели. После чтения закона и пророков, начальники синагоги послали сказать им: 
мужи братия! если у вас есть слово наставления к народу, говорите. Павел, встав 
и дав знак рукою, сказал: мужи Израильтяне и боящиеся Бога! послушайте. Бог 
народа сего избрал отцов наших и возвысил сей народ во время пребывания в 
земле Египетской, и мышцею вознесенною вывел их из нее, и около сорока лет 
времени питал их в пустыне. И, истребив семь народов в земле Ханаанской, 
разделил им в наследие землю их. И после сего, около четырехсот пятидесяти 
лет, давал им судей до пророка Самуила (Деян. 13:13–20). 

Слушающие Павла в синагоге считали, что в них самих и в их предках кроется 
причина близких отношений с Богом. Они гордились верностью патриархов, праотцов; 
верили, что религиозные заслуги Авраама распространяются и на его потомков. Все, чему 
учили раввины о спасении, об уникальной роли Израиля, связывалось с человеческими 
усилиями. Ясно, что, находясь в таком состоянии, евреи никак не могли принять 
благодатное спасение через веру в Иисуса Христа, не могли осознать себя грешными, 
недостойными чего-либо, кроме вечного осуждения. Спаситель Иисус был им не нужен. По 
их мнению, они и так были спасены благодаря личным религиозным усилиям и заслугам 
предков. Поэтому, прежде чем раскрыть перед своими слушателями весть о распятом и 
воскресшем Мессии, Павел стремится привести их к пониманию собственной ничтожности 
и нужды в Спасителе. И лучшим способом достижения этого понимания является 
изложение учения о незаслуженном избрании Израиля и благодатном сохранении этого 
народа. «У вас нет никаких заслуг перед Богом. Вы не можете своими делами обрести Его 
расположение. Следовательно, вы нуждаетесь в спасении, которое должно прийти к вам 
извне, через Иисуса Христа».  

Необходимо признать, что и сегодня церковь может повторять ошибки древнего 
Израиля. Большая часть евангельской церкви нашей страны связывает избрание и 
сохранение спасения верующего в первую очередь с его личными заслугами. По мнению 
большинства, Бог заранее узнает и избирает тех, кто пожелает принять Его. Таким образом, 
первопричиной спасения становится решение человека веровать, а не независимый выбор 
Бога. Сохранение спасения также становится достижением, заслугой человека. Чем такие 
взгляды опасны?  

Во-первых, такие взгляды препятствуют подлинному обращению грешника. Если 
грешник будет считать, что он достигает Небес не исключительно Божьей милостью, а 
благодаря тому, что первым избрал Бога, и затем усилием воли сохранил верность своему 
выбору, в таком случае он не сможет осознать себя духовным банкротом, абсолютно не 
способным привлечь к себе расположение Создателя, не сможет признать спасение лишь 
заслугами Христа. Он непременно будет считать человеческий фактор определяющим в 
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спасении. Все это значительно затрудняет обращение грешника. Обращение всегда 
начинается с осознания человеком своей полной несостоятельности перед Богом. 

Во-вторых, учение о ключевой роли человека и в избрании к спасению, и в 
сохранении спасения затрудняет духовный рост христианина. Когда верующий считает, что 
Бог играет важную роль в его спасении, но в конечном итоге все решил он сам, это 
подпитывает его гордость. А ведь именно гордость становится основой всех пороков, 
заставляет свысока смотреть на окружающих. Это ограничивает глубину поклонения 
верующего, лишая понимания бесконечной милости Господа. Чем больше мы 
восхищаемся Богом, любим Его, радуемся Ему, тем более глубоким становится наше 
поклонение. Считая себя отчасти совершителями своего спасения, мы приписываем себе 
часть славы, которая по праву принадлежит только Господу. Поэтому Бог, разделяющий 
часть славы за спасение человека с ним самим, вызывает меньшее восхищение, меньшую 
любовь, чем Бог, спасающий тех, кто никак не может себе помочь. Также добавьте к 
сказанному еще и потерю покоя, мира в сердце, что неизбежно при такой точке зрения, 
будто спасение хранится в руках самого человека.  

Итак, гордость возрастает, поклонение становится мелким, теряется сердечный мир 
и покой. В таком состоянии духовный рост невозможен, падение становится неизбежным. 
Глубокое понимание учения о незаслуженном избрании и сохранении спасения – это 
прекрасное основание для обращения человека и его роста в освящении. Проверьте свое 
сердце, насколько вы считаете себя ничего не значащим в личном спасении? Первая часть 
из сказанного Павлом в синагоге Антиохии Писидийской избавляет от надежды на плоть в 
спасении. 

Прежде всего, прочитаем стихи 13–17а. В этом отрывке Павел начинает проповедь, 
сразу же указывая на… 

I. Незаслуженное избрание 

Отплыв из Пафа, Павел и бывшие при нем прибыли в Пергию, в Памфилии. Но 
Иоанн, отделившись от них, возвратился в Иерусалим. Они же, проходя от 
Пергии, прибыли в Антиохию Писидийскую и, войдя в синагогу в день субботний, 
сели. После чтения закона и пророков, начальники синагоги послали сказать им: 
мужи братия! если у вас есть слово наставления к народу, говорите. Павел, встав 
и дав знак рукою, сказал: мужи Израильтяне и боящиеся Бога! послушайте. Бог 
народа сего избрал отцов наших… (Деян. 13:13–17а). 

Покинув Кипр и преодолев около трехсот километров по Средиземному морю на 
северо-запад, Павел, Варнава и Марк прибыли в Пергию в Памфилии (территория 
современной Турции). Памфилией называли римскую провинцию, а город Пергия являлся 
ее столицей. Пергия располагалась на расстоянии двенадцати километров от побережья 
Средиземного моря, на реке Кестрос. (Многим из нас этот регион хорошо известен, потому 
что Пергия находилась всего в нескольких километрах от Атталии, современной Анталии, 
излюбленного места отдыха российских и зарубежных туристов.)  

Говоря: «Павел и бывшие при нем», Лука подчеркивает, что теперь руководство 
миссией перешло к Павлу, с чем Варнава, как мудрый христианин, смиренно согласился. 
Однако Марк по каким-то причинам покинул Павла и Варнаву, он решил вернуться домой 
в Иерусалим. Лука прямо не указывает на причину ухода Марка, поэтому толкователи книги 
Деяния выдвигали и выдвигают различные предположения на этот счет. Кто-то считает, что 
он мог просто соскучиться по своей матери Марии, по дому, в котором всегда собиралось 
руководство иерусалимской церкви. Но более связанные с контекстом предположения 
значительно интереснее для нас. Возможно, Марк не захотел смириться с тем, что 
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руководство миссией перешло от его дяди Варнавы к более требовательному Павлу. Или 
же Марк, как иудей, выросший в Иерусалиме, был недоволен тем, что теперь проповедь 
Евангелия обращена в основном к язычникам. Будучи молодым человеком, он мог 
испугаться опасной дороги в Пергию, наполненной разбойниками, уводящей в горные 
районы Галатии. Не исключено и влияние сразу нескольких причин: недовольство 
руководством Павла, его проповедью, обращенной к язычникам, и маршрутом, которым 
он решил идти.  

Несмотря на дезертирство Марка, Павел и Варнава продолжили свой путь. Они 
преодолели около ста пятидесяти километров в северном направлении и, поднявшись в 
горы на тысячу сто метров над уровнем моря, оказались в Антиохии Писидийской, 
расположенной в римской провинции Галатии. Известное Послание к галатам обращено к 
разным церквям данной провинции, в том числе и к верующим из Антиохии Писидийской. 
Почему же Павел решил направиться с проповедью Евангелия именно в этот регион? Зачем 
подниматься в горы по опасной дороге, когда можно было остаться в Памфилии? Почему 
Павел так быстро покинул Пергию и не стал проповедовать Евангелие в этом городе?  

Большинство толкователей Нового Завета связывают это с болезнью Павла. Нам 
доподлинно известно, что, когда апостол язычников впервые посетил Галатию, он страдал 
от какой-то болезни: «…знаете, что, [хотя] я в немощи плоти благовествовал вам в 
первый раз…» (Гал. 4:13). Данное заболевание каким-то образом повлияло на зрение 
Павла. Но галаты оказали ему огромное сострадание, что позволило апостолу написать о 
них: «…если бы возможно было, вы исторгли бы очи свои и отдали мне» (Гал. 4:15б). 
Согласно распространенному мнению, Павел страдал от особого вида хронической 
малярийной лихорадки. «Один путешественник сравнивает головную боль, 
сопровождающую эту лихорадку, с раскаленным докрасна железным прутом, 
протыкающим голову, другой сравнивает ее со сверлением виска человека зубоврачебной 
дрелью»1. Как известно, в те времена на побережье Средиземного моря лихорадка была 
весьма распространена и уносила немало человеческих жизней. Предполагается, что из-за 
лихорадки Павел оставил прибрежную равнину и поднялся в горы, где в более прохладном 
и сухом воздухе почувствовал определенное облегчение. Если это так, то можно сказать, 
что Господь использует даже болезни Своих слуг, направляя их к спасению тех, кто 
предопределен от вечности (Деян. 13:48).   

Итак, направляемые Господом Павел и Варнава достигли Антиохии Писидийской. 
Там в субботний день миссионеры пришли в синагогу. Начинать проповедь Евангелия с 
синагог – это основная стратегия апостола Павла. В синагогах программа служения 
состояла из нескольких частей. Сначала повторяли Шему: «Слушай, Израиль: Господь, Бог 
наш, Господь един есть; и люби Господа, Бога твоего, всем сердцем твоим…» и так далее 
(Втор. 6:4–8). Затем возносились молитвы.  После этого читали два текста Ветхого Завета: 
из закона и из пророков. Вслед за этим начиналась проповедь, истолковывающая 
прочитанные тексты. Именно такую проповедь (на свою беду) начальник синагоги и 
предложил произнести апостолу Павлу. Гостям всегда отдавалось предпочтение. Имея 
вид благочестивого еврея, раввина, Павел, естественно, обращал на себя внимание 
собравшихся. Обычно раввины учили сидя. Но Павел встал, сделал знак рукой, 
призывающий к тишине и вниманию, и начал свою проповедь следующими словами: 
«…мужи Израильтяне и боящиеся Бога! (это обращение к евреям и язычникам) 
послушайте. Бог народа сего избрал отцов наших…» (Деян. 13:16б–17а). 

Почему же Павел начинает проповедь неверующим, неспасенным с доктрины 
избрания? Некоторые из наших современников возмутились бы, сказав: «Никогда не 

                                                             
1 Баркли У. Деяния святых апостолов. ВСБ, 1982. С. 111–112. 
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говорите неверующим об избрании». О каком избрании говорит апостол? Об избрании, 
зависящем или не зависящем от человека? «Екселексато» («избрал») – аорист, который 
указывает на завершенное действие, а средний залог этого глагола – на выбор, 
совершенный Богом для Самого Себя. Речь идет об избрании одних и отвержении других, 
благодаря суверенному решению Бога.  

Господь избрал Израиль среди всех народов не по его заслугам, а исключительно по 
Своей воле, по не заслуженной им любви. «…Ибо ты народ святый у Господа, Бога 
твоего: тебя избрал Господь, Бог твой, чтобы ты был собственным Его народом из всех 
народов, которые на земле. Не потому, чтобы вы были многочисленнее всех народов, 
принял вас Господь и избрал вас, – ибо вы малочисленнее всех народов, – но потому, что 
любит вас Господь, и для того, чтобы сохранить клятву, которою Он клялся отцам 
вашим, вывел вас Господь рукою крепкою и освободил тебя из дома рабства, из руки 
фараона, царя Египетского» (Втор. 7:6–8). 

Скорее всего, именно этот текст был прочитан из закона перед проповедью Павла. 
Смотря с отвращением на идолопоклонство язычников, возмущаясь развращением их 
общества, евреи, как правило, объясняли свое отличие от них собственными заслугами, а 
не суверенным избранием Бога. Очевидно, что Павел стремится лишить слушателей 
самоуверенности, подорвать основание для самоправедности, чтобы привести их к 
осознанию нужды во Христе. Учение о незаслуженном избрании Израиля – прекрасное 
основание для восприятия учения о незаслуженном спасении через веру в Иисуса Христа. 

Конечно, мы не должны ставить знак равенства между учением о корпоративном 
избрании Израиля как народа и учением об индивидуальном избрании к спасению. 
Корпоративное избрание – это всеобщее избрание израильского народа для особых 
взаимоотношений с Богом. Оно никому не гарантирует личного спасения. Многие 
представители богоизбранного народа не были избраны к спасению, как например, 
предатель Иуда. А индивидуальное избрание к спасению всегда приводит к обращению. У 
корпоративного избрания народа и индивидуального избрания к спасению есть одна 
общая черта. Личное избрание к спасению так же, как и корпоративное, совершается 
исключительно благодаря свободному, ни от кого не зависящему выбору Бога. 

Библия много говорит о незаслуженном избрании к спасению. Чтобы ученики не 
думали, что следуют за Ним потому, что в правильное время сделали мудрый выбор, 
Господь говорил: «Не вы Меня избрали, а Я вас избрал и поставил вас, чтобы вы шли и 
приносили плод…» (Ин. 15:16). В Послании к ефесянам Павел писал: «…так как Он избрал 
нас в Нем прежде создания мира, чтобы мы были святы и непорочны пред Ним в любви…» 
(Еф. 1:4). Прочитайте 48-й стих 13-й главы книги Деяния. «Язычники, слыша это, 
радовались и прославляли слово Господне, и уверовали все, которые были предуставлены 
к вечной жизни» (Деян. 13:48). Они уверовали, потому что были «предуставлены» (то есть 
избраны прежде основания мира) к вечной жизни. Вера – это следствие избрания, а не 
наоборот.  

Польза данного учения для нашей практической жизни весьма велика. Во-первых, 
доктрина о незаслуженном избрании способствует правильному пониманию и 
провозглашению Благой вести. Истинное Евангелие решительно отвергает любую форму 
участия человека в своем спасении. Если первый этап на пути спасения грешников 
(избрание) совершается исключительно милостью Господа, это становится надежным 
основанием для понимания и проповеди учения о спасении, где Бог – это все, а человек – 
ничто.  

Во-вторых, доктрина о незаслуженном избрании влияет на процесс освящения. 
Когда Бог – это все в моем спасении, а я – ничто (я никоим образом не мог привлечь к себе 
благодать спасения), тогда это понимание смиряет меня, сокрушает мою гордыню. И это 
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понимание бесконечно возвеличивает Спасителя в моих глазах. Следовательно, призывает 
поклоняться Ему более радостно, восхищенно, а значит, и более глубоко. Заслуженное 
избрание побуждает прославлять Бога и человека. Незаслуженное избрание побуждает 
прославлять только Господа.  

В-третьих, доктрина о незаслуженном избрании укрепляет единство церкви. Многие 
послания Павла начинаются с доктрины избрания или упоминают о ней. В Царство Христа 
люди предопределяются независимо от их происхождения (будь то иудей или язычник), 
независимо от их заслуг или социального статуса. Вот почему даже самым разным людям 
в церкви следует объединиться вокруг Христа, помня, что избрание устранило все причины 
для разделяющего самопревозношения. Представьте себе, на церковной скамье сидит 
пожилой христианин: его предки, отец, дед и прадед были пресвитерами. Сам он жил 
благочестиво, нес различные служения в церкви. Рядом с ним сидит бывший алкоголик, 
трижды разведенный, но недавно обратившийся к Иисусу Христу. Учение об избрании 
напоминает первому: «Ты ничем не лучше своего соседа, ты так же незаслуженно избран».  

Вернемся к исследуемому отрывку. Сказав слушателям синагоги о незаслуженном 
избрании Израиля, апостол Павел напомнил им и о незаслуженном сохранении народа 
Божьего. 

Прочитаем стихи 17б–20. В этих стихах утверждается… 

II. Незаслуженное сохранение 

…И возвысил сей народ во время пребывания в земле Египетской, и мышцею 
вознесенною вывел их из нее, и около сорока лет времени питал их в пустыне. И, 
истребив семь народов в земле Ханаанской, разделил им в наследие землю их. И 
после сего, около четырехсот пятидесяти лет, давал им судей до пророка 
Самуила (Деян. 13:17б–20). 

Говоря о сохранении Богом избранного народа, Павел напоминает, как Господь 
возвысил евреев в Египте (сохранил через Иосифа и размножил), как Своей мышцей вывел 
их из рабства, как сорок лет в пустыне питал и заботился обо всех нуждах Своих путников, 
как истребил семь народов, контролировавших Ханаан, чтобы Израиль вошел в землю 
обетованную, как разделил эту землю среди колен Израиля. Четыреста пятьдесят лет Он 
хранил Свой народ (в нашем переводе эта цифра может казаться связанной с эпохой судей 
(Деян. 13:20), но греческий текст относит ее, скорее, к египетскому рабству и переселению 
в землю обетованную). Четыреста лет Бог хранил евреев в рабстве, сорок лет – в пустыне и 
еще десять лет, пока Израиль завоевывал Ханаан. После смерти Иисуса Навина Бог 
защищал и вразумлял Свой народ через судей, которых Сам же избирал. Всего их было 
четырнадцать. Последним судьей служил пророк и священник Самуил. 

Очевидно, что Израиль как народ сохранился исключительно благодаря милующей 
руке Божьей. Разве могли евреи своими силами преодолеть сопротивление фараона, 
чтобы покинуть Египет? Разве выжили бы они в пустыне без пищи, воды, защиты, 
неснашиваемой одежды и обуви? Разве преодолели бы они сопротивление народов, 
контролировавших Ханаан? Разве уцелел бы Израиль после смерти Иисуса Навина, когда 
народ стал поклоняться идолам, все больше отступая от Господа?  

Если бы сохранение евреев хоть немного зависело от них самих, то Израиль как 
народ просто исчез бы с лица земли. Вместо того чтобы присвоить себе и своим потомкам 
какие-то заслуги плоти, слушателям Павла в синагоге следовало осознать, что более 
неверный, непокорный и своевольный народ, чем Израиль, трудно себе представить. И 
потому своим существованием этот мятежный род обязан лишь Богу. То же самое можно 
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сказать и относительно церкви. Не только наше физическое сохранение, но и духовная 
защита всех истинно верующих – это заслуга Господа.  

Если бы сохранение нашего спасения в полной мере зависело от нас, Небо оказалось 
бы пустым. Как говорит Джон Мак-Артур: «Если бы я мог потерять свое спасение, я бы 
потерял». И это действительно так. По плоти мы такие же глупые, неверные, своевольные 
и непостоянные, как и непокорный Израиль. Разве можем мы своими силами победить 
лукавого? Разве в нас достаточно мудрости для распознания лжеучений? Разве способен 
человек одной лишь силой собственной воли отвергнуть все соблазны мира и искушения 
плоти? Конечно, нет! Без возрождающей, просвещающей и сохраняющей силы Духа 
никому из нас не устоять.  

Слово Божье ясно представляет доктрину о личной безопасности святых. Иисус 
Христос говорил об этом максимально определенно. «Овцы Мои слушаются голоса 
Моего, и Я знаю их; и они идут за Мною. И Я даю им жизнь вечную, и не погибнут вовек; 
и никто не похитит их из руки Моей. Отец Мой, Который дал Мне их, больше всех; и 
никто не может похитить их из руки Отца Моего» (Ин. 10:27–29). Апостол Павел также 
не оставлял сомнений в сохранении искупленных. «Ибо кого Он предузнал, тем и 
предопределил быть подобными образу Сына Своего, дабы Он был первородным между 
многими братиями» (Рим. 8:29). Все предопределенные к спасению будут призваны, 
оправданы и прославлены в Небесах. Такую уверенность Павел строил не на своей силе и 
верности, а исключительно на силе и верности Призвавшего нас. Понимание данной 
истины приносит сердцу мир, покой и уверенность в Боге. Святым церкви не нужно теперь 
жить в страхе, вызванном неопределенностью относительно своей вечной участи. Мы 
твердо знаем: Господь сохранит Своих, несмотря на все козни дьявола.  

Наблюдая духовную деградацию человечества, торжество ложных религий, мы не 
отчаиваемся, не сомневаемся во всевластии Бога, потому что знаем, наш Господь – 
победитель, а не потерпевший поражение в борьбе за души грешников. Он непременно 
спасет всех Своих избранных и сохранит их. 

Заключение 

Павел сокрушает национальное самосознание евреев, говоря о незаслуженном 
избрании и сохранении Божьего народа. Таким образом, апостол готовит слушателей 
синагоги к осознанию собственной греховности, бесполезности перед Богом и 
необходимости в оправдании через Иисуса Христа. Если богоизбранный народ ничем не 
мог заслужить свое избрание и сохранение, то уж нам, обращенным из язычников, тем 
более следует осознавать свою тщетность.  

Всегда помните о своем незаслуженном спасении для того, чтобы чтобы правильно 
понимать и возвещать Евангелие, чтобы смириться, отбросив любую надежду на себя, на 
свои заслуги, чтобы правильно поклоняться Господу, чтобы исключить разделение в 
церкви, связанное с превозношением одних над другими из-за заслуг плоти, чтобы не 
терять мир в своем сердце, не сомневаться в безопасности святых, окончательной победе 
Бога и торжестве Его плана. 
. 
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